

# Die Lage in Portugal.

Eine Regierungserklärung. — Ernst der Lage. — Ein Manifest Don Manuels.

— Die Regierung Portugals läßt die Nachrichten von einer wachsenden Unzufriedenheit im Lande bemerken. Gleichwohl herrscht die Meinung, daß das Ministerium nicht in der Lage ist, die gegen das bestehende Regime gerichteten geheimen Pläne ihrer Gegner zu vereiteln. Der Regierung fällt es auch ungemein schwer, den Hauptpunkt ihres Programms, Einsparungen in der Zivil- und Militärverwaltung, durchzuführen, denn jeder Versuch dazu würde einen Sturm in den betroffenen Kreisen hervorrufen.

### Regierungserklärung,

die von vollständiger Ruhe in Portugal spricht. Auf eine Anfrage über die Art der Unruhen in Portugal, telegraphierte der portugiesische Minister des Aeußern dem Pariser „Matin“:

„Sie können aufs kategorischste erklären, daß im Reiche vollkommene Ruhe herrscht und bisher kein Versuch gemacht worden ist, diese Ruhe zu stören. Die Mehrzahl der ausgebrochenen Streiks ist ohne jede Erregung beigelegt worden, einzig und allein durch das Schiedsgericht der Republik, daß sich aus Unternehmern und Arbeitern zusammensetzt; seitdem ist ein neuer Ausstand nicht ausgebrochen. Andererseits ist die Landarmee wie die Marine vollständig intakt. Die Zurückziehung der Kriegsschiffe von Lifabon erfolgte aus dienlichen Rücksichten. Sie wurden nach Madeira beordert, um der dortigen Bevölkerung Schutz gegen die Cholera zu gewähren. Keine Anzeichen von Unzufriedenheit haben sich bisher unter der Befolung gezeigt. Die Nachrichten, nach welchen die Regierung die Schiffe aus Furcht vor Meuterei unter der Mannschaft zurückgezogen habe, sind vollständig erfunden. Die Meldungen von

einem monarchistischen Komplott, welches entdeckt worden sein soll und dessen Urheber bereits verhaftet sein sollen, sind ebenfalls erfunden. Eine einzige Verhaftung wurde bisher vorgenommen, nämlich die des Erfinders solcher Erzählungen. Sie können bestätigen, daß seit drei Monaten in der Republik die größte Ruhe herrscht. Einige Unzufriedenheiten verbergen sich an einigen Punkten Portugals und verlaufen von dort aus tendenziöse und völlig erlogene Nachrichten nach dem Auslande zu verbreiten.“

Die Londoner portugiesische Gesandtschaft stellt den Ernst der Lage in Lifabon nicht in Abrede, nur sei die Darstellung der Verhältnisse in den ins Ausland gelangenden Nachrichten stark übertrieben. Von einer Versuchswegung gegen die proroyalistische Regierung sei nicht die Rede. Ein Mann, der solche Alarmnachrichten in Lifabon verbreitete, sei verhaftet worden und dies habe die ins Ausland gedungenen Gerüchte veranlaßt. Auf eine Anfrage der Londoner Behörden telegraphierte der englische Gesandte in Lifabon mittags zurück, daß die

### Situation gespannt

sei, daß aber keinerlei beunruhigende Erhebung zu verzeichnen sei. Man glaubt hier, daß die Missetimmung in Lifabon nicht auf einer Unzufriedenheit mit dem republikanischen System, sondern mit den bisherigen Leistungen der führenden Männer beruhe. Wenn die republikanische Regierung es verstanden hätte, etwas zur Befriedung der sozialen Verhältnisse des Landes zu tun, dann wären ihr die Sympathien erhalten geblieben. Das ist aber nicht gelungen. Es ist wahrscheinlich, daß die Royalisten die Zustände so gut als möglich benutzen, um für ihre Ziele Propaganda zu machen. Und diese Gefahr droht der Republik gleich von zwei Seiten. Auch die Miguelisten halten ihre Stunde für gekommen. In Wien verlautet, daß Herzog Miguel von Braganza am Neujahrstage aus Schloß Seebenstein nach Spanien abreisen wird, um dort den Gang der Ereignisse in Portugal zu verfolgen. Von wohlinformierter Seite wurde dem Präsidenten Braganza schon früher vorgeschlagen, Veränderungen im Ka-

binette vorzunehmen, doch ist der Einfluß des Staatschefs für eine derartige Maßnahme nicht ausreichend. Im Reich herrscht die Meinung, daß die Missetimmung, besonders weil sich unter den gemäßigtesten Appellationsrichtern auch der von allen Parteien hochgeschätzte Abreu befindet, der seiner strengen Gewissenhaftigkeit wegen 1907 unter dem monarchistischen Regime Kroneinweihung von Lifabon verweigert wurde. Die Zahl der Streiks in Lifabon, Porto und anderen Städten ist in stetiger Zunahme begriffen. Durch die sich widersprechenden behördlichen Verfügungen in Streikfragen wird die Verwirrung nur noch gesteigert. Die unverhoffte Mißbilligung, der die jüngsten ministeriellen Akte begegnen, erfüllt die Regierung mit großer Beforgnis. Mit einer gewissen Bitterkeit blickt sie auf die Beratungen, die in London zwischen dem Könige Manuel und den Spitzen der ausgehenden portugiesischen Diplomatie gepflogen werden.

Seit der Flucht des Königs Manuel war alle Welt erstaunt darüber, daß der König das Feld geräumt hatte, ohne ein einziges Wort an die portugiesische Nation gerichtet zu haben. Jetzt, nachdem fast ein Vierteljahr seit der Umwälzung vergangen ist, wird, wie der „L. A.“ meldet, bekannt, daß ein

### Manifest Don Manuels

vorliegt. Seine Worte waren nur ungebührlich verhallt, da der Mann, das betreffende Schriftstück hätte veröffentlichten sollen, sein letzter Ministerpräsident Teixeira de Souza, es in der Tasche behalten hatte. Ein Marineleutnant, der dem König als Privatsekretär in die Verbannung gefolgt ist, hatte das Manifest einem ihm befreundeten Waisenagenten namens Franco mit dem Auftrage übergeben, es dem Abreisenden auszuliefern. Franco erfüllte auch diese Mission, aber Teixeira war nicht dazu zu bewegen, es zu veröffentlichen. Nunmehr hat ein royalistisches Blatt sich an den König nach England gewandt, und von dort ist jetzt in Lifabon eine Abschrift jenes Pronunciamentes eingetroffen, das wie folgt lautet:

„Mein lieber Teixeira de Souza!  
Durch die Verhältnisse gezwungen, füße ich mich genötigt, mich an Euch der königlichen Majestät „Amalia“ einzurufen.

Unser grosser

# Inventur-Ausverkauf

beginnt Montag den 2. Januar.

Sämtliche Waren, welche der Mode unterliegen, sowie solche, von denen geschlossene Sortimente nicht mehr vorhanden sind, ferner Waren, die beim Dekorieren oder am Lager etwas gelitten haben, verkaufen wir

zu bedeutend, vielfach bis zur Hälfte herabgesetzten Preisen.

Aus den grossen Beständen empfehlen besonders:

Grosse Posten Kostüme, Kostümröcke, schwarze Paletots, Sammet- und Plüsch-Paletots, Frauenmäntel, Kimonos, engl. Paletots, Staubmäntel, Blusen in Seide, Spitze und Woll, Waschblusen, Waschkleider, garnierte Kleider, Morgenröcke, Matinees, Backfisch-Kostüme, Kleider und Blusen, Knaben- und Mädchen-Konfektion.

Grosse Posten Kleider- und Blusenstoffe in Seide, Sammet, Wolle, Halbwohle und Baumwolle, Wollmusseline, Waschstoffe, halbfertige Roben, halbfertige Blusen, Besätze, Tüll- und Spachtel-Passenstoffe, Spitzen, Chiffon-Einsätze, Garnituren, Kragen, Schleifen, Jabots, Stickereien, Chinébänder, Damen-Gürtel und -Taschen, Pelz-Colliers, Muffen, Barets, Kindergarnituren, Anzugstoffe für Herren und Knaben, Wollene Tücher, Kopfschals, Handschuhe, Strümpfe, Mützen, Unterröcke, Korsetts. Grosse Gelegenheitsposten Wirtschafts-, Tändel- u. Kinderschürzen.

Grosse Posten Damen-Wäsche, Tag- u. Nachthemden, Beinkleider, Nachtjaken, Untertaillen, Frisiermäntel, die durch Dekorieren oder am Lager etwas gelitten haben, sowie einzelne Stücke und Reismuster. Ferner etwas unansehnlich gewordene Hemdentuche, Leinen, Negligébarchente, Inletts, Bettzeuge, Tafel- und Tischwäsche, Wischtücher, Handtücher, Taschentücher, Handarbeiten.

Gardinen, abgepasst u. Stückware, Reste für 1-4 Fenster, Stores, Kongress- und Vitragenstoffe, Tüll-Bettdecken, Dekorationen in Tuch, Plüsch und Leinen, Tisch- und Diwanddecken, Fenstermäntel.

Teppiche in allen Grössen, Bettvorleger, Sofakissen, Felle, Fellvorlagen, Gobellins, Reise- und Schlafdecken.

Reste und Coupons aller Warengattungen fabelhaft billig!

Die jetzigen Preise sind auf jedem Gegenstand mit deutlichen Zahlen vermerkt und verstehen sich rein netto gegen Kasse.

# Brummer & Benjamin

Grosse Ulrichstrasse 22 u. 23.





